

Basilica (deu)

Basilica: Basilika, Kirche. Ursprünglich aus dem Griechischen, wo βασιλική στοά die Königshalle bezeichnet.

Im römischen Verständnis bezeichnet *basilica* eine große Versammlungshalle, zumeist in der Form einer mehrschiffigen rechteckigen Halle mit Öffnungen zur Beleuchtung in der zumeist zweigeschossigen Säulenstellung des Mittelschiffes. Im Sprachgebrauch lag der Fokus dabei weniger auf der architektonischen Ausführung des Gebäudes, sondern vielmehr auf dessen Funktion als Versammlungsort. Die Kirche übernahm seit dem 4. Jahrhundert den *basilica*-Typ (neben anderen Formen) für ihre Sakralbauten. *Basilica* wurde in der Folge neben *ecclesia* und unabhängig von Architekturtyp und Größe zur Bezeichnung für christliche Kirchenbauten.

HL

¹ DNG I, „basilica“, Sp. 612.

² S. Bianchi, *Le basiliche minori*, S. 2.

³ H. Brandenburg, „Kirchenbau I“, S. 423-439. Die Bezeichnung „Basilika“ für eine bestimmte Bauform (drei- oder mehrschiffige apsidiale Halle mit überhöhtem Mittelschiff) etablierte sich allerdings erst im 15. Jahrhundert. A. Weckwerth, *Die christliche Basilika*, S. 213-215.

⁴ R. Krautheimer, *Early christian and byzantine architecture*, S. 20f. So finden sich *basilicae* vor allem angrenzend an das Forum römischer Städte und dienten etwa für das Abhalten von Märkten, Versammlungen und Gerichtsverhandlungen. *Basilica* konnte darüber hinaus auch als Bezeichnung für Empfangsräume Empfangsräume wie die Audienzhallen des Kaisers gebraucht werden.

⁵ H. Brandenburg, „Kirchenbau I“, S. 421-423; D. Frye, *Justice and sacred space*, S. 8f.; A. Weckwerth, *Die christliche Basilika*, S. 215. Die Übernahme des *basilica*-Typs folgte dabei wohl rein pragmatischen Erwägungen hinsichtlich der Anforderungen des christlichen Gottesdienstes (H. Brandenburg, „Kirchenbau I“, S. 439), wenn auch bereits die profanen *basilicae* einen Schrein besaßen, der ihnen eine gewisse Sakralität verlieh und möglicherweise die Übernahme der *basilica* für Kirchenbauten erleichterte (R. Krautheimer, *Early christian and byzantine architecture*, S. 21).

⁶ S. Bianchi, *Le basiliche minori*, S. 2. Erst im 18. Jahrhundert wurde *basilica* zum von der Kirche verliehenen Ehrentitel für bedeutende Kirchenbauten. Eine Verbindung der Bezeichnung *basilica* für Kirchen zur Bedeutung Königshalle bestand wohl nicht (vgl. A. Weckwerth, *Die christliche Basilika*, S. 215-223; H. Brandenburg, „Kirchenbau I“, S. 439).